

DIARIO DE PALMA.

SABADO 31 DE ENERO DE 1852.

Noticias extranjeras.

Paris 20 de enero.

Los nombres de los senadores y consejeros de Estado se publicarán en el *Monitor* en toda esta semana.

— Con motivo de las próximas elecciones de la Asamblea, el ministro del Interior ha dirigido una circular á los prefectos, de la cual vamos á extractar lo mas importante:

«Las próximas elecciones pueden ser un corolario ó contradicción del voto del 20 de diciembre. Para hacer lo primero es preciso secundar las ideas manifestadas por el presidente.

En la Constitución se manifiesta la idea de quitar la parte teatral de las Asambleas, prohibiendo la reproducción de los discursos, por lo tanto es preciso buscar hombres que se ocupen mas en los asuntos del país que en producir efectos.

Los empleados del gobierno no gozan entera independencia en las Asambleas: votando con el poder disminuyen su carácter, votando contra debilitan el principio de autoridad. El gobierno está decidido á respetar todas las conciencias, pero desearía que los miembros de la Asamblea fueran perfectamente independientes por su situación y su carácter. Los que han hecho fortuna por medio del trabajo, son preferibles á esos hombres que se ha dado en llamar políticos, porque en la formación de las leyes llevarán un espíritu práctico: cuando me hayáis indicado candidatos que reúnan estas circunstancias y que os parezcan reunir mayoría de sufragios, el gobierno los recomendará á los electores.

El nuevo sistema electoral, sin escrutinio de lista, hace innecesarios los comités electorales; por lo tanto disuadid á los partidarios del gobierno de que los organicen.

Con el sufragio electoral son imposibles ciertos medios de corrupcion que antes se podian emplear; ni hay empleos para seducir á tantos electores, ni el tesoro público bastaría todo entero para comprar sus votos. Recordad á que se redujo, el 10 de diciembre de 1848, el resultado de los esfuerzos de la administracion á favor del candidato á la presidencia que entonces ocupaba el poder. Con el sufragio universal no hay mas medio que adquirir el favor de la opinion pública por medio de los actos y hasta por medio de las intenciones; pues todo lo tiene en cuenta para decidirse. Antes las administraciones locales estaban subordinadas á las exigencias parlamentarias mas que en satisfacer los legítimos intereses de las comunas y de los departamentos: este tiempo ha pasado, afortunadamente. Haced comprender á los funcionarios públicos que deben ocuparse con cuidado en los intereses de todos, y que los mas humildes y los mas débiles son los que deben recibir con mayor agrado; que la burocracia no se crea instituida para entorpecer los negocios, sino para darles

mayor espedicion. Si insisto en estos detalles es porque he observado que los agentes inferiores creen darse mayor importancia poniendo dificultades y embarazos, con descrédito del gobierno central. Cuando esto no suceda, el pueblo verá en ellos un apoyo y un asilo y les apreciará en vez de odiarlos, y entonces cesará gran parte de la oposicion que se hace á todo gobierno.»

— El Arzobispo de Paris dará una gran comida á la cual asistirán los ministros y las diferentes autoridades.

— El 21 del corriente se suspenderán todas las recepciones oficiales por ser el aniversario de la muerte de Luis XVI.

— Continúa en las alcaldías de Paris la rectificación hecha con gran cuidado de las listas electorales que quedará terminada á fines de mes.

— Se ha dado permiso para volver á sus casas á los ex-representantes que no están comprendidos en las listas de destierro.

— M. Baune, antiguo representante ha salido para Bélgica.

— M. Antonio Bonaparte, antiguo representante, ha salido para Italia.

— La *Independencia belga* anuncia que Mr. Emilio de Girardin ha llegado á Bruselas.

— Un orden del ministro de Hacienda destituye á M. Goudechaux, director de la caja nacional de descuento de Estrasburgo.

— Los ministros de Negocios extranjeros y de Agricultura y Comercio han cerrado en persona las conferencias sanitarias internacionales. Los doce delegados de diferentes naciones, despues de seis meses de un trabajo asiduo, han logrado resolver el difícil problema que se les habia propuesto.

El ministro de negocios extranjeros despues de haber elogiado los esfuerzos de estos delegados de gran parte de la Europa, se felicitó de poder anunciar que los progresos que la Francia habia concebido sobre este asunto, se habia realizado. En efecto, si el señor ministro como lo ha hecho esperar á cada uno de los delegados, logra hacer aceptar por las naciones mediterráneas los proyectos de reglamento y de convenio sanitario, confiados á sus vigilantes cuidados y á su leal habilidad, se tendrá un beneficio inmediato para el comercio y la navegacion, y un género futuro de buena inteligencia internacional y de paz europea.

Antes de terminar esta sesion, el ministro de Negocios extranjeros manifestó á los delegados que el presidente de la República habia querido mostrarles su particular aprecio nombrándoles caballeros de la legion de honor. El presidente de los delegados manifestó su reconocimiento al presidente de la República y á los señores ministros y se separó dejando concluidos un convenio y un reglamento que establecen en cuanto es posible, la uniformidad en las cuarentenas y en los derechos y administraciones sanitarios del Mediterráneo.

Noticias noticiales.

Leemos en *El Constitucional*:

Parece que una casa respetable de Barcelona, asociada con otra inglesa, ha presentado ó debe presentar una proposicion al gobierno para construir el ferro-carril de Almansa, mejorando en diez millones de reales la proposicion del señor Salamanca, y allanándose á que se abra subasta sobre ella. Tambien se nos asegura que hará todavía mejoras mas considerables.

Caso de ser cierta la noticia, no dudamos que el gobierno, en defensa de los intereses públicos, no despreciará este beneficio, haciendo toda clase de esfuerzos para sacar el mejor partido posible.

— De *La Epoca* tomamos las siguientes noticias:

Anoche una circunstancia casual nos ha hecho saber la causa de los rumores que durante toda la semana última han circulado en Madrid, y que ahora vienen reproducidos en los diarios de las provincias. ¿Quién á estas horas no ha oido ya hablar en España de reformas que se preparaban en la Constitución, ó cuando menos en la ley electoral? Absolutamente nadie. Pues bien; parece que el origen de estos rumores es el haber un escritor conocido como periodista, y que á este carácter une los de diputado ministerial y oficial de la secretaria de gobernacion, reunido á varios amigos suyos en su casa para leerles un proyecto de ley electoral y otro de modificaciones en la Constitución, que forman parte de una obra que él está escribiendo sobre la política actual en Europa. En esos trabajos del publicista, no del oficial de secretaria, se establecian la eleccion de dos grados por provincias, la reduccion del número de diputados hasta la cifra de ciento cincuenta, la condicion ineludible de una renta de veinticuatro mil reales en el representante, y la de sesenta mil en el senador, el aumento del censo electoral y otras medidas ya reglamentarias, ya constitucionales que tendian á coartar las atribuciones del parlamento. Estendida esta noticia por Madrid y sabiendo el conducto que tenian muchos creyeron ver una inspiracion oficial en lo que era tan solo proyecto de una conviccion privada. He aquí la esplicacion que oimos en una reunion muy concurrida.

— Parece positivo que se halla redactado en el ministerio de la Gobernacion el proyecto de ley sobre incompatibilidades parlamentarias. Serán excluidos por él de la cámara popular todos los funcionarios del orden judicial, y los de las demas carreras cuyo sueldo no llegue á cuarenta mil reales. Inútil nos parece decir, siendo conocidos nuestros principios, que aceptamos plenamente este pensamiento, si es que existe.

— Hasta el dia no ha presentado su dimision como director de infantería el general Córdoba. Oficial á las órdenes del nuevo y digno ministro

de la Guerra, cuando era coronel de la guardia, compañero éste de armas de su hermano el general D. Luis Córdoba, no ha querido, según dicen sus amigos, dar desde luego un paso que pudiera tener carácter alguno de hostilidad contra el general Ezpeleta; pero no por ello deja de ser muy probable que el general Córdoba abandone dentro de breves días la dirección que desempeña.

= El general Narvaez ha sido recibido en Loja, su patria, con arcos triunfales. En Granada asistió todo lo más distinguido de aquella capital al convite que le diera el conde de Santa Ana, senador del reino.

Solo el gobernador, señor Rey, se hacia notar por su ausencia en un banquete al cual concurría el capitán general de Granada.

= La prensa inglesa continúa su guerra á muerte contra Luis Napoleon. *El Times* ha publicado recientemente un artículo en el cual prueba con el censo de población de la Francia y con los datos que ha suministrado el gobierno francés que en la votación del plebiscito de 2 de diciembre no han podido votar los ocho millones y medio de electores que lo han hecho, porque no habia en Francia este número aun suponiendo que todo el mundo haya hecho uso del derecho de sufragio.

Aunque por ahora no hablan ya los periódicos de modificación ministerial, no se creía perdida en Londres toda esperanza de que los amigos de Peel entren á reformar el gabinete presidido por lord Jhon Russell. Las noticias de los Estados Unidos dan por terminada la cuestión en Inglaterra, sobre el asunto del buque Prometeo. Kossuth habia llegado á Washington, donde el senado y la cámara de representantes le habian dado, como á Laffayette, un asiento de honor entre sus miembros. El golpe de estado de Francia habia sido muy mal recibido en América. Los generales Scott y Cass seguian siendo los candidatos para la presidencia de la Union.

= Sentimos tener que rectificar con tanta frecuencia las noticias de la *Epoca*. Supone nuestro fecundo colega de la tarde en su número de ayer, intentando enmendar la plana á otros periódicos de provincia, no es cierto que se haya ofrecido al general Pavía el mando militar de Valencia, y que á quien se han hecho indicaciones para aquella capitania general es al señor Lersundi. Precisamente lo contrario es lo cierto. Poco despues del nombramiento del general Canedo para el mando superior militar de Castilla la Nueva, se ofreció su vacante al señor marqués de Novaliches. Al último ministro de la Guerra señor Lersundi, nadie le ha hecho indicacion, ni dicho una sola palabra, que tenga relacion con la capitania general de Valencia.

= Los señores presidente del Consejo, ministros de Estado, Gobernacion y Gracia y Justicia, Gobernador de la provincia, vizconde de la Armería, Ruiz, y Asuero, destiaron la mañana de ayer á visitar el establecimiento de dementes que acaba de habilitarse en el pueblo de Leganés. Todos dieron el tiempo por bien empleado pues quedaron sumamente complacidos de la disposición del local, del orden y regularidad á que se presta, y del aseo que por do quiera se observaba. España tendrá para los desgraciados acometidos de enagenacion mental, no encierros donde se agraven, sino una mansion agradable, donde se combinan los elementos capaces de contribuir á su curacion. Felicitamos al ministerio anterior que empezó la obra, y al que tiene la suerte de darla concluida.

A continuacion insertamos la significativa carta dirigida por el general Cavaignac al ministro de la Guerra, solicitando su retiro.

«En los momentos en que mis compañeros de cautiverio son objeto de nuevos rigores, la nueva escepcion con respecto á mí, da motivo á una interpretacion que yo rechazo.

Yo ni procuro ni temo la persecucion: la situacion actual del pais me haria el destierro muy soportable, pero quiero que todo el mundo sepa que mi situacion cerca del gobierno de la Francia no puede ser otra que la que mi honor y mi adhesion á la libertad me señala.

Por consiguiente, señor ministro, ruego os sirvais dar las órdenes oportunas para que, accediendo á mi solicitud, se me coloque en el cuadro de los retirados, á cuya posicion me dan derecho treinta y seis años de servicio efectivo, y diez y ocho de campañas.

Soy etc., etc.—E. Cavaignac.»

= El Sr. D. Bernardo Cortés, subsecretario que era del ministerio de la Guerra, ha cesado de desempeñar este puesto. Parece que le reemplaza interinamente el Sr. Miralpeix, oficial de dicha secretaría, y ascendido últimamente á brigadier, aunque otros, con mayores probabilidades, señalan para ocuparlo definitivamente desde luego al general Boiguez.

= En *Las Novedades* de hoy se leen estas líneas:

«Parece que al Sr. Istúriz se le ha significado por el ministerio el deseo de este, de que sin tardanza se presente en Londres á desempeñar el alto cargo puesto á su cuidado en aquella capital. Créase que nuestro ministro en la Gran Bretaña habia recibido con escasa satisfaccion la insinuacion ministerial.»

El Clamor da otra version diferente. Dice así el diario progresista:

«Personas bien informadas aseguran que la órden pasada á varios diplomáticos, entre los cuales se cuenta al Sr. Istúriz, previniéndoles que salgan al punto para sus destinos, está concebida en términos poco lisongeros, pues les dice el pagador del Estado terminantemente que no les correrá el sueldo mientras permanezcan en la córte.

Ignoramos lo que el señor Istúriz habrá contestado á tan cariñosa insinuacion.»

Ponemos en duda las anteriores noticias, porque es bien seguro que si tales intimaciones y de tal manera se hubiesen hecho, el señor Istúriz no habria consentido un solo momento en continuar sirviendo á un gobierno que así lo trataba.

Crónica religiosa.

MISIONES ESPAÑOLAS EN AUSTRALIA.

(Véase el número de ayer.—Continuacion.)

En Perth celebramos las funciones religiosas con todo el decoro y solemnidad posibles, ya para enfervorizar á los católicos, ya para atraer á los protestantes. El domingo de Ramos S. E. bendijo las palmas que repartió á todos los circunstantes católicos y protestantes. Créanse aquí en abundancia unos arbustos, que nosotros llamamos *palmeros*, cuyas ramas se parecen mucho á las palmas que usamos en España, con la sola diferencia que las hojas no son tan largas: así es que pudimos repartirlas con profusion á todos los concurrentes. Para las funciones de juéves y viénes Santos algunos hermanos prepararon un monumento muy bonito que adornado con decencia é iluminado con suficiente cantidad

de luces presentaba una devota, tierna é imponente perspectiva. Estos católicos, decian, que no los habian visto tan hermosos en Inglaterra ni en Irlanda, yo por mi parte diré que aventajaba á los que se hacen en nuestras iglesias pequeñas de Barcelona. Por nuestra parte nada se omitió á fin de dar á aquellas sagradas ceremonias todo el brillo y religiosa solemnidad que las hace tan augustas: algunos hermanos se habian adiestrado en cantar á voces el *Miserere*, el *Stabat*, y otros sublimes cánticos que se usan por aquellos días: esto atrajo una grande concurrencia de protestantes. El juéves Santo S. E. consagró los santos óleos, con todo el ceremonial que prescribe el rito romano, quizás esta era la primera vez que en estas apartadas regiones se celebraba tan augusta ceremonia. Celebramos igualmente las funciones de sábado Santo y pascua, en cuyo día S. E. ofició de Pontifical. El día de Pentecostés administró la confirmacion á algunos fervorosos neófitos. Tampoco han faltado las *Flores de mayo* en el mes de este nombre; y la Virgen Santísima ha sido muy obsequiada. Todas estas funciones las celebramos con canto, que comunmente acompaña con el piano una de nuestras monjas, y con esto suplimos la falta de órgano.

«¿Qué le diré á V. de nuestros queridos salvages, objeto preferente de nuestras ansias y desvelos? Espulsados de nuestra amada Cavaan, privados como estábamos de ejercer las funciones sagradas, y hasta de erigir una pequeña capilla ¿qué es lo que podíamos hacer por aquellos infelices? Ya por esta causa, ya por no saber cómo entendernos con los salvages, ya por no encontrar mas el resentimiento de lo que estaban acechándonos se nos ha pasado un año sin ser de ningun provecho á estos infelices. Sin embargo durante los dos meses que estuvimos en Nueva Nursia, se nos presentaban en bastante número los salvages: les dábamos de comer; y aunque era poco lo que entendíamos su lenguaje, les enseñábamos á dar gracias al dador de todo bien: procurábamos inspirarles aficion al trabajo: visitábamos y curábamos sus enfermos. Su aficion al trabajo es muy poca, ó casi ninguna; pero su docilidad es mucha. Nos sirven para todo, con tal que no sea en trabajos continuos ó pesados.

En punto de religion tienen mucha indiferencia, efecto de su muchísima ignorancia. No demuestran tener ninguna idea de Dios ni del alma, y si alguna tienen, es muy confusa. No obstante, si les enseñamos el Catecismo, ó el Padre nuestro, responden con tanta docilidad como si fuesen niños. Algunas veces he oido á S. E. reprenderles porque no van á la iglesia; y responden que los negros no son como los blancos, porque no saben. Otro respondió que los blancos han de aprender á leer y escribir, pero los negros no. Vivimos entre ellos con entera seguridad; y en cierta ocasion que nos sorprendió la noche en medio de los bosques ellos nos acompañaron á casa, é íbamos tan tranquilos por aquellos parages oscuros y solitarios como si fuesen paisanos nuestros los que nos acompañaban. En los diez meses que permanecemos en Guillard, les atraíamos dándoles de comer; y aun íbamos á traérselo á los viejos y á los enfermos en sus chozas. Apesar de todo esto su indiferencia es mucha. Roguemos al Señor para que los ilumine y les toque el corazón. Esto es en cuanto á los adultos.

No así con respecto á los niños que tienen mucha disposición para aprender lo que les enseñamos. Quedé maravillado de la facilidad con que un salvajito de diez años, que se vino con nosotros con el permiso de sus padres, aprendió

el alfabeto, algunas oraciones y los principales misterios de nuestra religion. ¡Ojalá pudiesen estar siempre á nuestro lado, como lo están las niñas al lado de las monjas! Pero rozándose con sus padres, se distraen y pervierten con facilidad. Nos creen muy prácticos en la medicina, y á mí me llaman el doctor. Vinieron cierta mañana unas muchachas salvajes, diciéndome que mas adentro del bosque habia una muger enferma que se moriria por la tarde. Atrayéndolas con el pan, hice me acompañaran allá con un hermano, llevando algun alimento. Encontramos á unos veinte ó treinta salvajes que rodeaban á la enferma, la que estaba tendida debajo de unas ramas de árboles, apoyando la cabeza sobre las rodillas de un hombre con semblante afligido. Conocí que estaba de gravedad; insté que la llevaran cerca de nuestro monasterio para poder asistirle mejor, á lo que accedieron no sin repugnancia, acompañándola en procesion como unos setenta salvajes. Así que llegaron pidieron *nalgo*, esto es, comida. La enferma estaba muy abatida. La asistí como pude: exhortábala á pensar en Dios que podia premiarla en la otra vida; y viendo á los dos dias que se moria, la bauticé *sub conditione*. ¡El Señor haya tenido compasion de su ignorancia, y la haya recibido en su gloria!

Seccion literaria.

TEATRO DEL DRAMA.—*Primera representacion de la Escuela del matrimonio, comedia en tres actos y en verso de D. Manuel Breton de los Herreros.*—*Los actores.*—*Supresion del apuntador.*

No eran exageradas las noticias que circulaban entre los aficionados acerca del mérito literario y sanas tendencias morales de la nueva comedia del Sr. Breton de los Herreros, estrenada el miércoles último en el teatro de la calle de Valverde. La *Escuela del matrimonio* es una de las producciones mas notables de nuestra época, y en sentir de muchos inteligentes, la mejor sin duda de cuantas ha producido el fecundo ingenio del autor de *Marcela*. Su triunfo ha sido completísimo; unánimes aplausos han saludado cada escena, casi pudiéramos decir, cada verso, pues toda la comedia es un inagotable raudal de chistes de la mejor ley, y una continuada sucesion de situaciones altamente dramáticas en que el autor recorre con indecible maestría todas las cuerdas del género cómico, desde el mas filosófico y delicado hasta la mas estafalaria caricatura, y en que se levanta alguna vez al tono patético del drama de sentimiento, arrancando lágrimas de aquellas que desahogan el pecho y dejan en él por fin una sensacion dulcísima, como refresca y hermosea los campos una ligera lluvia de verano. Nuestra sociedad tiene en el Sr. Breton de los Herreros un pintor, ó mejor dicho, un cronista que nos envidiarían las pasadas, y nos envidiarán ciertamente las venideras: su *mision* entre nosotros, como se decia cuando esta palabra era de moda, parece ser la de condenar en términos poéticos,—la de dar fórmulas imperecederas á las mil ideas fugitivas, ya útiles y buenas, ya estravagantes y malas, que flotan sobre la superficie de nuestra sociedad tan superficial, que están, aunque no sea mas que por cortos momentos, en la cabeza de todos, que todos sienten, que á todos dominan, pero á que na-

die sabe dar una espresion precisa y permanente: es en una palabra, como el archivo ó depósito de todas las singularidades características de nuestra época, y como el juez supremo que en última instancia dicta sobre ellas su fallo inapelable, formulado en una redondilla ó en un solo verso, ante el tribunal de la sana razon. La redondilla suele ser como estas, verbi-gracia, puestas en boca de dos senadores: dice el primero que hace la oposicion:

No porque de mí disiente
el gobierno que nos rige
sino porque así lo exige
mi espíritu independiente.

Y replica el otro:

Bien. Yo que no hago misterio
de ser como Dios me hizo,
pienso votar como un suizo
lo que vote el ministerio.

He aquí cogidas al vuelo, *formuladas* como decíamos antes, dos escuelas políticas, ó si se quiere, dos vicios ó dos virtudes peculiares de nuestra sociedad.—¿Por qué esas espresiones que hemos subrayado producen tanto placer en el público, que mil veces ha oido casi en los mismos términos las dos ideas que encierran? Cabalmente porque esas ideas están en la cabeza de todos; cabalmente porque responden á una necesidad comun, la de *espresar* bien lo que todos sienten. Como este ejemplo pudiéramos citar cien, sin salir de la preciosa comedia que nos ocupa.

Las comedias del Sr. Breton podrian definirse así: «el buen sentido, lo que se llama el *sentido comun* (aunque nada hay menos *comun* en el mundo) puesto en verso.» Dicen los críticos ceñudos que esas comedias tienen poca accion, mala contestura dramática, escaso artificio. Negar que tienen *accion* esas comedias tan *activas*, es negar que tiene vida un vivo, es decir un despropósito; se podrá probar con la cartilla poética en la mano que aquella accion no existe segun reglas del arte, como demostraban los teólogos de Salamanca, que la tierra no se mueve al rededor del sol: *e pur si muove*. ¡Tiempo perdido el que se emplea en tales demostraciones! En cuanto á lo de la *mala contestura* y *escaso artificio* de las comedias del Sr. Breton, ni lo concedemos ni lo negamos; lo tenemos por del todo indiferente. ¿Para qué necesita la *Escuela del matrimonio* una contestura mas sabia ni un artificio mas sutil? para nada absolutamente. El que tiene la basta para deleitar útilmente (*utile dulci*) al espectador por espacio de dos horas en el teatro, y luego en su casa algunas mas con el recuerdo ó con la lectura repetida de lo que ha visto representar. Cada género dramático tiene sus condiciones propias, y el que el Sr. Breton cultiva tan superiormente y lleva ya y conservará en nuestra historia literaria su nombre, no necesita ni mas ni menos que las que él le ha dado. Con ella vive y vive bien; dígalo todo el público español cada dia mas aficionado á las comedias de este célebre ingenio. Se creia hace algun tiempo que este género iba pasando, que ya no gustaria.... ¡Error! lo bueno nunca pasa; lo bueno siempre gusta. La *escuela del matrimonio* ha sido acogida con el mismo entusiasmo con que lo fué *Marcela* hace veinte años, con que lo es hoy esta comedia siempre que se representa bien.

En cuanto á este punto, la que ahora nos ocupa ha tenido una fortuna cual pocas la han alcanzado igual en España. No se trata ya solo de una representacion armoniosa en que todos contribuyen al buen conjunto en la debida proporcion, sin que cada uno aspire á eclipsar á los

demás, brillando solo, es decir, no brillando ninguno en realidad; no se trata de una discreta y hábil interpretacion de los pensamientos del poeta; se trata de un verdadero é importantísimo progreso en nuestra escena, de un progreso que si no es aun todo lo que deber ser, demuestra que se camina hácia ello y se llegará pronto: hablamos de la casi supresion del *apuntador*, ese resto vergonzoso de la infancia bárbara del arte, ese grosero mentís material dado á toda ilusion dramática, en fin, ese anacronismo vivo, indigno del siglo de las luces. Y si á lo menos el apuntador no fuera en nuestros teatros mas que lo que indica su nombre, es decir, un recurso estremo para suplir tal cual rara falta de memoria del actor en un momento dado, *apuntándole* la idea fugitiva, dándole un *punto* de apoyo á que asirse! Pero ya!... Figúrense Vds. amados lectores de las provincias, pues á los de Madrid no tendríamos necesidad de decirles lo que saben por experiencia, lo mismo que nosotros,—figúrense Vds. que el *apuntador* es en nuestros teatros *todo!*... nada mas que esa friolera: es todo. Sin él, no podria representarse sino media escena, porque no hay noticia que un actor haya estudiado su parte, y menos aun las ajenas, (cosa á veces muy necesaria para empaparse bien en el pensamiento del autor) lo bastante para prescindir de aquel apoyo, legítimo, ciertamente, mas por lo mismo, *deplorable*, pues él es causa de que nunca hagan de su papel un estudio completo. *Bah!* esclaman cuando ya lo tienen medio prendido con alfileres (y gracias!) *el apuntador hará lo demás.*—Y no les basta el apuntador visible que descaradamente agazapado en su covacha, se mete por los ojos y las orejas del público; esto no es mas que una de las variedades de la fecunda familia de los consuetas. Los hay con diferentes nombres, en el foro y entre bastidores: no falta mas sino que salgan á la escena con el actor siguiéndole como á san Roque su perro, como al perro su cola. Con muy contadas espresiones, la verdad es que en nuestros teatros y en especial desde algunos sitios, se oye al apuntador casi tanto como al actor: á veces se le oye mucho mas, lo cual es un escándalo, una verdadera burla del público. No hay ilusion que resista á ese monótono y no por cierto unísono duo en que se oye dos veces seguidas y sin interrupcion el mismo discurso, viniendo á resultar que realmente no se oye ninguna, pues el representante impide que se oiga al apuntador, y este no nos deja oír al representante; y el público sin embargo se aguanta y calla como un solo hombre.

Si el señor Arjona, á cuya inteligencia y nobles esfuerzos va debiendo tantos adelantos nuestra escena, consigue desterrar de ella definitivamente la parásita covacha consabida, como ya se ha hecho en algunos teatros de Lóndres, y ha hecho él mismo en el suyo alguna vez, habrá añadido un título muy honroso á los que ya tiene al aprecio del público. En la *Escuela del matrimonio* no la ha suprimido enteramente de hecho, pero puede decirse que ha venido á suprimirla de derecho, pues no solo la ha rebajado á punto de que muchos espectadores no la ven, sino, lo que vale mas, la ha hecho enmudecer de manera que ninguno la oye. El apuntador está allí (parecerá inverosímil, pero damos fe de ello: hemos querido verlo por curiosidad);—está allí, decimos, pero es como si no estuviera porque no despliega sus labios. Sirve como una mera medida de precaucion, para *por si acaso*: es una máquina molesta, si se quiere, á la vista, pero que no funciona: está allí, como está la bomba para si ocurre un incendio, y los municipales para si ocurre un alboroto, pero no se siente mas

que á aquella ó á estos. Allí se está quietecito y silencioso, como dice el refran que está san Ginojo en el cielo: ni él se mete con nadie, ni nadie se mete con él. Por ahí se ha de empezar para acabar poco á poco por escluirle enteramente de la vista del público,—á lo menos en los teatros de primer orden. Otra cosa debiera desaparecer tambien juntamente con la no veneranda institucion del apuntador, y es la mala costumbre de alargar sin misericordia los entreactos. Particularmente en teatros donde se está tan incómodamente como en el del Drama, y cuyos pasadizos son tan angostos y fementidos que solo dejan pasar el aire, convendria abreviar mucho, mucho los entreactos, durante los cuales saborea el pobre espectador todas las incomodidades del local, incomodidades que llega á olvidar completamente durante la representacion, gracias al talento de los actores, sea dicho en su elogio.

A todos los que han tomado parte en la nueva comedia del Sr. Breton de los Herreros demostró repetidas veces el público su particular agrado: todos fueron muy aplaudidos y á nuestro juicio, con justicia. Nadie estrañará sin embargo, que añadamos que el mayor triunfo fué para la señora Lamadrid (doña Teodora) y para Arjona: sus papeles eran tambien los mas lucidos. Los dos hermanos Osorio estuvieron excelentes en los suyos y lo mismo la señora Rodriguez.

Palma 30 de enero.

ADVERTENCIA.

Conforme lo ofrecido, queda hoy corriente y en disposicion de ser distribuida á los abonados á este periódico, la entrega 1.^a de la muy interesante novela española titulada *Elia*, escogida para dar principio al regalo mensual con que anhela el editor del Diario corresponder en cierto modo á la benevolencia de los señores suscriptores. Contiene 6 pliegos de impresion y tipos nuevos, con su correspondiente cubierta rústica de color. Sin embargo no se repartirá hasta el inmediato domingo por la mañana, deseándose evitar que de noche sufriese acaso el cuaderno extravío ú deterioro.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Sóller 24 de enero.

La mas dulce realidad viene sucediendo á las consoladoras promesas que sobre útiles mejoras nos hizo el digno gobernador de la provincia D. José Manso, cuando su primera visita á este pueblo. Por segunda vez tuvimos el gusto de verle ayer entre nosotros, desplegando ese celo y actividad que le animan en favor de la prosperidad de los pueblos, cuya gobernacion tiene á su cargo, y que tan gratas simpatías le han conquistado entre estos vecinos. A lo que parece, el objeto principal de su visita era la inauguracion de la obra de una consigna en este puerto, pues serian las diez de la mañana cuando se dirigió al mismo acompañado, ademas del señor alcalde, ayuntamiento, autoridades y otras personas notables del pueblo, del señor ingeniero civil D. Antonio Lopez, D. Pedro Felío Perelló diputado á córtes por el distrito de

esa capital, D. Jaime Montaner Morey alcalde que fué de la misma en el bienio último, y de los hacendados forasteros de esta villa los señores D. Juan Rubert y D. Antonio Ripoll y Mesquida. Verificado aquel acto en la forma de costumbre se dignó aceptar un espléndido almuerzo, que el ayuntamiento tenia preparado, y que nada dejó que desear por su sencillez y buen gusto. Con él concurren todas las personas nombradas, en número de unos cuarenta cubiertos, haciéndose notable durante el mismo la afabilidad y finura del Sr. Manso, que sumamente conmovido brindó por la prosperidad de este pueblo, espresó sus buenos deseos de contribuir á ella, secundando con esto los maternales deseos de nuestra soberana, y concluyó por felicitar á S. M. y á la augusta princesa su hija. A este brándis contestó el alcalde don Juan Castañer, demostrando la gratitud del vecindario todo por lo propicio que aquella autoridad se muestra en favorecerle, y la predileccion que este pueblo le merece. El capitán del puerto D. Antonio Covachichi manifestó su reconocimiento por las mejoras materiales que, para dar mayor impulso al comercio, ha recibido durante la administracion del Sr. Manso. En igual sentido brindaron varios de los demas concurrentes, entre ellos el señor ingeniero civil, D. Antonio Ripoll y Mesquida y el diputado á córtes Sr. Perelló, que lo hicieron ademas en favor de la pronta realizacion de todas las mejoras proyectadas, que tanto han de contribuir al engrandecimiento de este pueblo. Serian las cuatro de la tarde cuando regresó el Sr. Gobernador con la misma comitiva, quedando todos satisfechos del interes con que procura obtener los mayores adelantos en todos los ramos del servicio público, como lo comprueba el acto del dia de ayer, á que habia precedido en el anterior la inauguracion de la interesante obra del puente de esta carretera nombrado el pont gròs, y los repetidos testimonios que nos ha dado ya desde que le tenemos al frente del gobierno de la provincia.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Manuel de Cáceres, primer comandante del regimiento infantería de Isabel II. Parada, hospital y provisiones, el mencionado cuerpo.

El coronel sargento mayor Manuel Jónes.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia.

SAN PEDRO NOLASCO, FUNDADOR.

San Pedro Nolasco fué francés, de una de las mejores casas de Langüedoc. Nació en el año de 1189 en el pais de Lauregais. Siguió algun tiempo al conde Simon de Monfort, general de la cruzada contra los Albigenses, hasta que persuadió á muchos caballeros ricos y piadosos á que se juntasen con él para formar una congregacion dedicada á la redencion de cautivos. Apenas comenzaba la caritativa congregacion á derramar sobre aquellos infelices los primeros efectos de su celo, cuando la Santísima Virgen se apareció á Nolasco el primer dia de agosto, y le declaró que fundase una religion con el titulo de nuestra Sra. de la Merced, para la redencion de cautivos cristianos, prometiéndole su socorro y proteccion. Igual vision tuvieron S. Raimundo de Peñafort y el rey de Aragon, por lo que en Barcelona se instituyó dicha religion, siendo poco despues aprobada por la Silla Apostólica. No teniendo ya Nolasco y sus religiosos cautivos que redimir en los reinos de España, sujetos á los infieles, pasó á Berbería; allí

pudo satisfacer su ardiente sed de padecer por Jesucristo, porque ademas de las fatigas que padeció, fué metido en una mazmorra y cruelmente atormentado. Finalmente volvió á Barcelona, en donde quiso renunciar al generalato, aunque no le fué posible. Cuando se disponia á acompañar á San Luis á la cruzada, se vió atacado por una repentina enfermedad que lo condujo al sepulcro el dia 24 de diciembre de 1256.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana sábado en la iglesia de San Cayetano concluyen las cuarenta-horas siendo la esposicion y todo lo demas como el dia anterior.

En la iglesia de nuestra Señora de la Merced se celebra la festividad de San Pedro Nolasco, con misa cantada á las diez de la mañana.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 27. De Valencia y Cullera en 2 dias laud San Cayetano, de 24 ton., pat. Audres Meli, con 7 pas. y arroz. De Villanueva en 5 dias javeque Dolores, de 79 ton., pat. Bartolomé Pieras, con vino.

De Mahon en doce horas vapor guarda-costas Piles, su comandante el teniente de navio D. Abdon Acebal. Salio para Barcelona.

Dia 28. De Santa Pola en 2 dias laud Magdalena, de 31 ton., pat. Bartolomé Abraham, con botas vacias y lastre.

De Barcelona en 2 dias javeque San Francisco, de 40 ton., pat. Juan Ferrer, con 5 pas., harina y efectos.

De Valencia y Cullera en 2 dias laud San Nicolas, de 26 ton., pat. Salvador Pol, con arroz.

De Valencia en 2 dias laud San Cayetano, de 35 ton., pat. Juan Aguió, con 7 pas., harina, efectos y balija.

DESPACHADAS.

Dia 27. Para la Habana polacra barca Pitiusa, de 246 ton., cap. D. José Miró y Granada, con 2 pas. y frutos del pais.



El laud San José, su patron Rafael Llompart, saldrá para Barcelona el 5 de febrero: admite carga y pasajeros: se despacha en la esquina del Sindicat en el Peso universal.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 31 DE ENERO.

Sale el sol á las 7 horas y minutos.

Pónese á las 5 y

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h. 15 m. 38 s.



FUNCION PARA MAÑANA SÁBADO.

A beneficio de doña Elisa Tomassi d' Ardavani, primera tiple absoluta de la compañía lirica del de esta capital.

PROGRAMA.

Segundo y tercer acto de la ópera del inmortal Donizetti, titulada

LA LINDA DE CHAMOUNIX,

que tanta aceptación ha obtenido últimamente del público palmesano.

UN CAPRICHO DE BAILE ESPAÑOL,

composicion del Sr. Gispert, en el que tomarán parte las Sras. Alegria, Leon y Gomez.

La aplaudida zarzuela en un acto, música del maestro Freixes,

TODOS LOCOS Y NINGUNO,

en la que tomarán parte por un obsequio á la beneficiada contando con la indulgencia del público, las Sras. Tomassi y Rodes, y los Sres. Ardavani, Irfre, Fábregas y Munner.

A las 7.

Entrada 5 rs.